
 - 1 - 

宗教和属灵的对比 

第八讲   被圣灵充满 

李马可  牧师 

 

让我们一起翻到约翰福音 17章 3节，主耶稣是这样说的： 

认识你独一的真神，并且认识你所差来的耶稣基督，这就是永生。 

今天我们会继续来谈论关于怎样认识神。主耶稣在这里向我们解释什么是永生，他告诉我

们：原来认识独一的真神，并且认识他所差来的耶稣基督，这就是永生了。这是不是你对永生

的理解呢？可能这个观念对我们来说是不容易掌握的。你会发现在约翰福音里所说的话，对我

们来说都是不容易掌握的。为什么认识独一的真神，并且认识他所差来的耶稣基督，就是永生

呢？这是什么意思呢？到底主耶稣想告诉我们什么呢？今天，我们只能很简单地尝试去明白这

句话的意思。 

主耶稣其实是在告诉我们，什么才是真正的生命。永生就是指一种真正的，并且还可以延

续至永恒的生命。这是怎样的一种生命呢？主耶稣告诉我们，真正的生命是跟神有直接的接触。

这是一种因着认识神才会有的生命。以前我们也谈过“认识”的意思，不是指头脑上的知识，

不是在头脑上知道关于神的资料，而是我们跟神的接触和交往。主耶稣告诉我们，如果我们认

识神，跟神有接触，有交往，我们就有永生。为什么呢？因为神就是生命的源头，如果你已经

跟生命的源头接上了，那么就会像电灯泡一样。电灯泡怎么会发光呢？它必须跟电力的源头连

接上，这样它才有能量发光。当我们跟生命的源头接触的时候，我们才会有生命，这才是真正

的生命。 

那么此刻你是否已经有了真正的生命呢？你已经信了耶稣，有参加教会的聚会，也已经受

了洗。当做的你都做了。但是，到底你是否已经经历了永生呢？在这里主耶稣说得非常清楚，

你能否有永生就在乎你跟神的关系如何，到底你是否认识神呢？到底你是否已经真正的接触到

神呢？这里所说的认识，不是指理性上的认识，不是指你知道有神的存在。你必须要明白，即

使非基督徒也相信有神的存在，很多非基督徒也接受这个世界是有神的。认识神也不等于神有

答应你的祷告。我不是说神答应你的祷告不是一件好事，但是你要明白，有时候非基督徒在危

难中向神祷告，神出于恩慈也会答应他们的祷告。难道你以为，神不会答应非基督徒的祷告吗？

神当然也会答应非基督徒的祷告。如果神答应非基督徒的祷告，你不会说，这位非基督徒已经

有永生了吧！所以，“认识”不是指那些跟神没有接触，没有关系的人对神的认识。这样的人

绝对不是认识神的人。这一点是很明显的，我们必须弄清楚。 

今天我会更深入地向大家解释到底什么才是真正的认识神。我不会用理论性的方法向你们

解释，我会用非常实际的方法来向大家解释，好让我们都能清楚知道到底我们跟神的关系如何。

上一次我也提到我们跟神的关系是非常非常的重要。如果一个人跟神没有任何接触，我们是不

应该替他施洗的。按照圣经的要求，我们跟神的接触和关系就是永生。如果我替你施洗，你却

没有永生，这样，洗礼对你又有什么意义呢？所以，上一次我说到：洗礼的条件就是你必须要

亲自接触神。讲完道之后，有些人对我说：为什么你要将信耶稣弄得这么难？从来都没有传道

人提出这样的要求。现在你将信耶稣弄得这么难，我们越迟洗礼就越困难，明年不知道你还会

要求什么？ 

请你平心静气地想一想：如果没有任何要求——就是说我们什么要求都不谈，不管你有没

有接触神——只要你希望受洗，我就替你施洗。请问，这样对你有什么益处呢？你跟神根本没
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有任何的接触，最后你将成为一个假的基督徒。你最后欺骗的是谁呢？我们都知道，我们是不

能欺骗神的，那么，替你施洗岂不是更进一步的令你自欺吗？最后你会得到什么呢？ 

让我问大家一个问题：你想受洗是为了什么呢？是为了上天堂？为了有喜乐平安？还是为

了能够跟神建立一个关系呢？这点你必须想清楚。如果我将圣经的要求放宽，这对你是有益，

还是有害呢？你要想清楚。我们在约翰福音 17 章已经看到，认识神是信耶稣的整个目标。如果

我们是一个不认识神，跟神没有任何接触的基督徒，到那一日我们将会被主耶稣拒绝。所以在

受洗之前，你最好平心静气地想清楚，到底你受洗的目标是什么？如果不是为了跟神建立一个

关系，如果洗礼后不能够跟神有任何的接触，那么你的洗礼是徒然的。最终你将会成为一个假

基督徒。 

你自己必须平心静气地想清楚这个问题：到底你想要的是一套宗教信仰，还是想得到神所

赐的生命呢？如果你想要一套宗教信仰，那么，任何宗教信仰都是差不多的。如果信耶稣对你

来说只不过是一种宗教信仰。那么你无论是信基督教，天主教，还是佛教，或回教，都没有什

么区别，它们都是大同小异的宗教信仰，都是导人向善的。我也赞成这样的说法：所有的宗教

信仰都是导人向善的，所以你随意选择一个吧！但是圣经的教导绝对不是一套的宗教信仰，圣

经是引导我们去接触神，去认识耶稣基督，这才是生命，这就是永生。 

圣经里的上帝是一位可以让我们亲身接触的神。认识这位神绝对不是可有可无的事情，因

为这关乎到我们能否有永生。主耶稣说：“认识神就是永生。”圣经以认识神作为得永生的一

个最基本条件。如果你没有亲自接触过神，即使你知道很多关于神的知识，但从圣经的角度来

看，你还是没有生命的。即使你相信你听到的一切关于耶稣的事，甚至你已经受了洗，来教会

也有很多年了，但是按照主耶稣的教导，你还是没有永生。因为我们来教会可以是出于其他的

原因，可以有很多其他的原因推动我们成为一个基督徒。让我们一起来看一段经文，约翰福音

1章 12-13 节。 

凡接待他的，就是信他名的人，他就赐他们权柄，作神的儿女。这等人不是从血气生的，
不是从情欲生的，也不是从人意生的，乃是从神生的。 

这节经文是非常的特别。这里说到世界上有好几种基督徒，但是，只有从神而生的才是真

正的基督徒。真正的基督徒是从神而生的，是因为神在他们生命里工作，以致他们能够成为神

的儿女。那些出于血气，出于情欲，出于人意而信耶稣的，都不能成为神的儿女。 

“从血气生的”是什么意思呢？“血气”就是肉身的意思。比如说：一个人如何才可以成

为以色列人呢？只要他们的父母是以色列人，那么他们一生下来就可以是以色列人了，因为他

们一生下来就继承了以色列人的地位和身份。这就是所谓的血统或血缘的关系。但是圣经说：

做神的儿女并非靠血缘的关系。你成为基督徒是否是靠血缘的关系呢？有些人是出生在基督教

的家庭，他们的父母都是信耶稣的，所以从小他们就跟着父母去教会，参加主日学。长大后，

他们就自自然然地成为了基督徒。有些人就是这样信耶稣的，他们是靠着血缘的关系成为基督

徒的。但是，圣经却不接纳从血缘关系而生的基督徒。这是第一种。 

第二种的基督徒是从情欲生的。什么是“从情欲生的”呢？其实很多人做基督徒是因为情

欲的缘故。最普遍的例子就是因男朋友或女朋友的缘故而信耶稣。因为我的男朋友信主，或因

为我的女朋友信主，所以我也来教会，因为我要跟他（她）结婚，所以就跟他（她）来教会。

参加教会的时间长了，也就自自然然地成为了基督徒。这是非常普遍的现象。另外还有什么原

因呢？还有一些人是为了给自己的儿女找一所好学校。很多好的学校都是基督教学校，当他们

替子女申请的时候，学校都会问：“你是否信基督教呢？”如果他们自称是信基督教的，那么，

他们的儿女被录取的机会就会很大。因此他们就到教会去受洗成为基督徒。这就是所谓因情欲

的缘故成为基督徒。这些人都是因着不纯正的动机而成为基督徒的，当然圣经是不会接纳这种
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的基督徒。这就是第二种。 

第三种是什么样的基督徒呢？是出于人的意思。人的意思和人的情欲有什么分别呢？人的

意思不是指出于肉体不纯正的动机。不是的，这种的动机是纯正的。比如说：有些人因为他们

想要成为一个好人而选择做基督徒的。他们希望能够脱离以前坏的习惯，以前他们好赌钱，好

喝酒，有些甚至还是吸毒的，现在他们觉悟到以前的所作所为都是不好的，他们希望能够脱离

以前所有的坏习惯。所以他们就求耶稣来帮助他们。你说他们的动机是好还是不好呢？很明显

的，他们的动机是好的。那么，为什么圣经却不接纳他们呢？因为这是出于自己的意思，是出

于人的意思，而不是神的工作。圣经并不是说这种的动机是不良的，不是的，他们的动机是好

的。有些人觉得基督徒是挺吸引人的。他们来到教会，看到基督徒们都非常友善，非常喜乐，

非常有爱心，他们也很希望能够变得像他们一样。所以他们也想成为基督徒。但是这一切都是

你自己想做的，是按照你自己的意思做的，是按照你自己的意思而生。圣经说这是不足够的。

比如说：有些人成为基督徒，是因为他的牧师，或一些基督徒非常热心地向他传福音，最终被

说服而成为基督徒的。你必须谨记住，一个人成为基督徒绝对不可以出于人的工作，必须要出

于神的工作。你可以用人的智慧说服他，鼓励他，甚至感动他成为基督徒。但是圣经说：这是

没有用的，因为这是出于人意，不是出于神的意思。神是不会接纳这种基督徒的。 

到底你是属于哪一种的基督徒呢？你是出于什么原因成为基督徒的呢？是出于血气，情欲，

人意，还是神的意思呢？是否是神在你生命里工作，使你成为基督徒的呢？如果是这样的话，

你就是按着神的意思成为基督徒了。这才是正确的方法。所以主耶稣在约翰福音 1章 13 节已经

向我们解释得非常清楚了。我们如何才能知道我们成为基督徒是否是出于神在我们生命里的工

作？到底神帮助我们成为基督徒是什么意思呢？一个人怎样才算是认识神，才算是跟神有直接

的接触呢？今天我打算详细地向大家解释这一点。 

让我从最基本的——最基本的意思就是再低于这一点就不算是认识神了——方面开始，我

们一起来读约翰福音 3 章 5节。刚才我们说到：从神而生的人才是真正的基督徒。到底从神而

生是什么意思呢？这节经文给了我们非常清楚的解释。 

耶稣说：“我实实在在地告诉你：人若不是从水和圣灵生的，就不能进神的国。” 

这里说的，跟刚才我们所看见的意思是一样的。在这里我们看到“从圣灵而生”，圣经特

别提到“重生”这个观念。“重生”是什么意思呢？重生就是指：不是凭血气生的，不是因为

自己的意思，而是圣灵生了你，圣灵赐了一个新的生命给你。你说：我如何能够知道我成为基

督徒是因着圣灵赐了一个新生命给我？到底圣灵是如何重生我们的呢？我又没有重生证书，如

果有重生证书，圣灵在上面签了名。这样一切就都一清二楚了。既然没有证书，试问我又如何

能够知道我是从圣灵而生的呢？如果你真的是从圣灵而生，到底有什么办法可以让你知道呢？

从圣灵生的人有没有什么特殊的经历呢？重生是非常重要的。你要明白，圣经里所说的很多东

西，都是我们可以亲身经历的。如果你没有经历过，那么对你来说，圣经所说的话就是非常抽

象的概念。 

从圣灵生的人有什么样的经历呢？今天我想跟大家重点探讨这个问题。约翰福音 3 章谈到

“从水而生”，也就是说在洗礼的时候，我们经历了圣灵的重生。你要紧记这两样是连在一起

的。这里没有说洗礼就足够了，而是在洗礼的时候圣灵重生了你。在圣经里，我们看见很多例

子，在洗礼的时候，经历圣灵重生的人是怎样的情况呢？在马太福音 3章 16节，主耶稣受洗的

时候圣灵“降临”在他的身上，这里用的是“降临。”使徒行传 9章 17-18节，保罗受洗的时

候，圣灵“充满”了他。使徒行传 10章 44-45节，一群外邦人经历重生的时候，圣灵“降临”

在他们身上，“浇灌”在他们身上。我们发觉圣经用很多不同的词来形容重生的经历。但是它

们都是指同一个经历。 
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今天我想特别集中在圣灵充满这件事情上。让我再一次强调，刚才我们看到的那些不同的

字眼——不论是领受圣灵，圣灵降临在你身上，还是圣灵充满你——全都是同样的意思，只不

过是用不同的字眼去描绘同一件事情。如果你真的经历了圣灵的重生，当圣灵真的降临在你身

上，他怎么可能不充满你呢？如果你在洗礼的时候，你已经完全脱离了以往的罪，你旧的生命

已经过去，新的生命已经开始了，请你告诉我，还有什么能够拦阻圣灵不充满你呢？绝对没有。

如果在那一刻，你还有一点小问题拦阻圣灵不能够充满你，那么，我要问你：你是否已经重生

了呢？你的旧生命是否已经完全除掉了呢？当然不是。你明白我的意思吗？如果一个人要重生，

如果一个人要被圣灵充满，他应该是从什么时候开始的呢？很明显的，当然是从他受洗的时候

开始的，从他真正有新生命的那一天开始的。 

所以，一个人如何才算是跟神有接触呢？最基本的条件就是圣灵的充满。如果你以为圣灵

的充满是基督徒生命很高级的经历，那么你还完全不明白什么是圣灵的充满。圣灵的充满是最

基本的经历，基督徒的生命是从这里开始的。如果你还没有达到，也就是说你暂时还不合格，

因为这是重生的第一个经历。当然你还可以有其他的经历，比如：你向神祷告，神帮助了你，

或者你经历神感动你，这些全都是好的经历。我不是说这些不好，但是这些不是重生的经历，

这些还没有达到约翰福音 17章所说的得生命，认识神的程度。正如我前面所说，非基督徒也可

以有这些的经历，神也可以感动非基督徒为自己的罪哀哭，他们有病也可以寻求神的医治，没

有工作也可以寻求神的帮助。非基督徒在寻求神的过程中也可以有这些经历的，这些都是神的

祝福。但是这些经历还没有到达那个程度。一个基督徒最起码的程度是从哪里开始的呢？就是

从圣灵充满开始的。 

如果在你受洗的时候圣灵还不能充满你，那么你就要解释一下，到底是什么在妨碍圣灵充

满你呢？如果在你的生命里有什么妨碍了圣灵充满你，你又如何能够经历重生呢？这是最简单

的推论。所以我说，要认识神这就是最基本的水平。圣经讲的其他一切，比如说被圣灵带领，

被圣灵引导等，都是一样的意思，只不过是不同方面的表达。如果圣灵不充满你，那么，他又

怎么能够引导你呢？ 

圣经所说的“圣灵的引导”是什么意思呢？可能你会问：圣灵不是也引导非基督徒吗？圣

灵带领一个非基督徒跟引导一个基督徒有什么分别呢？当然有区别。圣经说：“凡被圣灵引导

的都是神的儿子。”难道非基督徒因着经历神就都成为神的儿子了吗？请你不要把圣经的道理

混淆了。圣经所说的“引导”是指在圣灵的充满底下的那种引导。强调的是一种跟神的关系，

而不单单是一些的经历。请不要忘记：非基督徒在寻求神的过程中也能够经历神，但这些经历

还不足够使他们成为神的儿女。我们必须分清基督徒和非基督徒的分界线。如果你的经历只是

非基督徒也可以有的，那么这还不足以达到罗马书 8章所说的被圣灵引导的程度，你还不算是

神的儿子。 

所以约翰福音第 17章所说的认识神，最基本的就是要被圣灵充满，这样我们就可以跟神有

接触。从我们真正重生的那一天开始，之后我们还要继续保持这个关系。要知道：你认识了一

个朋友，之后是可以跟他绝交的。我们跟神的关系也是需要培养的，我们千万不要将我们跟神

的关系看为是理所当然的。从经历重生的那一天开始，我们就被圣灵充满，跟神就有了这份接

触，这份接触是必须一直保持下去的，你要常常地被圣灵充满，这样你就保持着跟神的接触。 

另一点我想进一步向大家解释的就是：什么是被圣灵充满呢？我不想跟你们谈一些抽象的

理论，以致你不能明白我到底在说些什么。最近我刚从缅甸回来。前几个星期我跟一些弟兄姊

妹去了缅甸中部的一个戒毒村，向那里的吸毒者们传福音。当然他们进了戒毒村的主要目的就

是想要戒毒。所以我就着这个问题跟他们分享，对他们说：你们想要戒毒，那么首先要知道：

为什么你们想吸毒呢？因为对于很多戒毒者来说，他们根本不知道自己的问题在哪里。戒毒是

很容易的，只需要一个星期或两个星期，很少人的毒瘾是两个星期还也不能够戒除的，通常毒
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瘾在两个星期以内都可以戒除。但是即使他们戒了毒之后，很多人最后还是会再去吸毒，所以

有些戒毒者甚至戒了十次还不能成功。问题在哪里呢？问题不是戒毒困难，真正的困难是在于

怎样才能防止你不再重蹈覆辙，不再回头吸毒？所有的吸毒者的问题都在这里，不是在于戒毒，

戒毒是很容易的。比如，把吸毒者关进政府设立的戒毒中心，关他两个星期，两个星期后他的

毒瘾就断了。但是当他从戒毒中心出来时，他却家也不回，谁都不见，第一件事情就是跑去买

毒品。为什么呢？虽然他的身体已经康复，不再需要依赖毒品，但是他的心瘾还没有清除。所

以我对他们说：如果他们不弄清楚自己为什么想吸毒的话，那么，戒完毒之后，很快他们又会

再次吸毒。 

我问他们：你们必须知道自己为什么想吸毒？他们当中有些人很年轻，他们出于好奇，听

说吸毒好像是很有趣的事情，可以得到一种奇特的感觉。他们看到周围的朋友都在吸毒，所以

也很想知道吸毒究竟是怎么一会事呢？所以有很多的年轻人是出于好奇而吸毒的。另一些人则

是因为经不起朋友的软硬兼施。朋友们对他说：“试试吧，这样才像一个男子汉。”他所有的

朋友都在尝试，如果他不尝试的话，就会显得很清高，所以也有一些人是出于朋友施加的压力

而吸毒的。 

但是我想知道的不是这些，这些都不是问题的根源。我想问的是：“你们是否认识到吸毒

的根源呢？你们告诉我的这些原因都只不过是问题的表面。如果你寻不到那个根源，你就不能

够对症下药，那么就会如俗语说的：‘斩草不除根，春风吹又生。’过不了多久，你必定会再

次吸毒。所以你必须问自己：到底我为什么会吸毒？第一次你可以告诉我，是因为好奇。但现

在是第十次了，难道还是出于好奇吗？谁会相信你呢？当你第十次吸毒的时候，你不可能是出

于好奇吧，你不可能再假装无知了吧！你已经知道毒品会将你送往死地的，你明知道如此，却

还继续吸毒，到底是什么原因呢？”当我这样问他们的时候，他们也不太清楚他们问题的根源

是什么。 

如果我们真的想根治我们的疾病，医生必定要帮我们找出病源，我们一定要从病的根源着

手。否则，一切的帮助都只不过是治标不治本的暂时解脱。为什么他们要继续地吸毒呢？他们

戒了毒回家后，心里总是觉得不舒服，总是想走回老路，这就是“心瘾”的问题。如果我不医

好你的心瘾就把你放出去，其实我是根本没有把你医治好。这好比你有病，非常地辛苦，医生

就拼命的给你止痛药，当你吃了止痛药后，马上就不觉得痛了，表面上你的病已经没有了。但

实际上医生根本没有治好你的病，他没有根治你的病源。 

让我告诉你，问题就是出在这里。为什么人们要吸毒呢？不是因为这些表面的原因。最主

要的是因为他们的心灵空虚，他们灵里面的空虚，就好像一只杯子，里面是空的，没有东西的。

当你空虚的时候，你就会尝试找东西去填补。心灵空虚好比什么呢？好比肚子饿一样。比如说：

你的胃是空的，那么你会怎么办呢？当你的胃空的时候，你就会浑身不舒服，会到处找东西吃。

只要是能吃的东西你都会吃。当你空虚的时候，就没有别的选择了。你的空虚会不断地提醒你：

“我非常饿，非常辛苦，请你找些东西来填满我吧！”于是，你就会到处找东西来填满你的空

虚。所以我提醒他们，如果他们不医好空虚的问题，他们必定会走回老路的。 

我们非常饥饿，却没有东西吃，我们非常干渴，却没有水喝，这种的感觉是非常难受的。

或许你会觉得很奇怪，为什么他们明知道这是一条灭亡的路，却还是要继续地吸毒。为什么呢？

他们已经戒毒五次以上，有一些甚至更多，但是当他们出去的时候，他们还是继续地吸毒，难

道他们是神经病，是精神不正常吗？不是的。如果你知道一个人肚子饿的时候是多么地难受，

你就知道为什么他们明知道吸毒是有害的，却还会选择继续吸毒。 

你听过一句成语吗？饮鸩止渴。“鸩”是一种鸟，相传这种鸟是有毒的。人们用这种鸟的

身体的某个部分来炼制酒，这种酒就叫做“鸩”，这种酒是有毒的。饮鸩止渴的意思是说：他

们用毒酒来止渴。为什么有人会这样做呢？喝了有毒的酒，可是会死的呀。你还不明白干渴的



 - 6 - 

辛苦，他们宁可用毒酒来暂时止渴，至少他们暂时不用这么辛苦，他们可以获得短暂的解脱。

饥饿，口渴是非常辛苦的事。但是我告诉你：心灵的饥渴比肉身的饥渴更为辛苦。 

所以很多人为了满足他们心灵的饥渴什么都愿意做，只要能暂时舒缓他们的空虚，他们什

么事情都愿意做。你只要打开报纸就能够看到人们心灵上的饥渴。这几天的报纸报道，最近非

常流行一种叫疯狂舞会的活动（wave party）。人们集体跳舞没有什么问题，问题是有一些人

在舞会里贩卖毒品，所以警察就去围捕这些贩卖毒品的人。通常这些疯狂舞会是从晚上 11点开

始，直到第二天凌晨。参加舞会的人个个都情绪高涨，他们情绪高涨的原因是因为他们吃了毒

品。 

警察去疯狂舞会围捕那些毒贩的消息传开后，记者也不甘落后，他们也纷纷到这些舞会里

去采访。有一位记者也去参加了一个疯狂舞会，看到里面人山人海，很多人打扮得非常时髦。

舞会里烟雾弥漫，非常地吵闹。很多年轻人在私底下买卖毒品，他们用酒配合毒品一起吞下，

当他们吞下毒品后，就会非常疯狂地跳舞，跳完以后就开始呕吐。大概到了凌晨 5 点多，当曲

终人散的时候，有一位青年准备离开那个场所——那位年青人全身非常肮脏，因为当时天气非

常热，很多人拥挤在一起，大家都弄得满身臭汗的。所以那位青年人也显得非常的肮脏——当

时，这位记者就上前去采问他，问他说：你现在觉得怎么样？他回答说，每当他吃了毒品以后，

他都会非常地后悔难过。他知道开心过后，将会非常地痛苦。他的身体会出冷汗，四肢无力，

缺水，整个人好像是犯了一场大病似的。那位记者继续地问他说：那么，下个星期你还会再来

吗？还会继续吃这些毒品吗？他说他还会再来，还会继续吃这些毒品。 

你看，他明知这一切对他是没有益处的，但是他还会选择继续这样下去。当你的心灵空虚

饥渴的时候，你就不会理会后果了。总而言之，只要你能够得到暂时的满足，什么事情你都愿

意去尝试。遗憾的是，这个世界根本不知道如何处理人心里的虚空，世界所提供的方法都是无

济于事的，这些方法只能暂时麻醉你的心灵，之后你会感到更加的空虚。 

只要打开报纸，你就会知道社会上一切的问题都是跟空虚有关系的。比如，最近有一段新

闻说到：有一个单位的高级职员偷了几本计算机的书籍，结果被人发现了。为什么他要偷呢？

难道他没钱去买计算机的书吗？当然不是，他每个月的收入上万港币，根本不需要去偷这些价

值一百多块钱的书籍。现在他被抓了，可能连工作都会丢了。为什么他要这样做呢？他又不是

经神有问题，为什么他要做这些事情呢？这是因为他心灵空虚的缘故。 

有一种叫“盗窃癖”的病，这是一种心里的贪念。不是因为你贫穷，也不是因为你有什么

缺乏，而是因为你想不劳而获，想得到更多。曾经发生过这样的事情：有一个人，他是一间银

行创办人的儿子，现年 49岁。他在百货公司里偷了一个花瓶，一条领带，两样东西加起来大概

值一千多到两千块。结果他被捕了。你可以想象吗？他是一间银行创办人的儿子，家道一定非

常丰富，而且他已经 49岁，差不多快 50岁了。他已经有过六次偷窃的案底，原因是什么呢？

是因为他的内心有一种饥渴，是填不满的虚空，他不知道该拿什么来填满它，于是他就选择用

偷窃来满足他的空虚。 

我不想再举更多的例子，希望以上的例子已经足够让你去思考。让我们一起来看约翰福音

第 4章，这里谈到主耶稣向一个撒玛利亚的妇人传福音，帮助她认识神。当时这位妇人处在一

个怎样的状况下呢？在约翰福音 4章 16节，主耶稣告诉她，去叫她的丈夫来见他。主耶稣当然

知道这位妇人的情况，他是用这个方法来考验这位妇人的信心。这位妇人回答主耶稣说：“我

没有丈夫。”如果你听了这句话，一定会以为她是一个非常可怜的妇人，她没有丈夫，是那么

地孤苦伶仃。但是主耶稣知道她的真实情况，主耶稣对她说：“你没有丈夫，你没有说错。你

以前有过五个丈夫，你现在有的，并不是你的合法丈夫。所以，你可以说你的确是没有丈夫。”

凭主耶稣的这句话，你就知道这位妇人的情况。这位妇人听了主耶稣的话之后，在第 19节，她

对主耶稣说：“我知道你是先知。”她知道主知道她过往的一切私生活。 
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这位妇人已经结过五次婚，已经有过五个丈夫，现在跟她同居的已经是第六个男人。到底

发生了什么事情呢？为什么她要过这样的生活呢？她当然知道这样的生活是不好的，所以当人

家问起她的私生活时，她就撒谎说自己没有丈夫。你可能还以为她没有出嫁或是一位寡妇。其

实，这位妇人心里知道这些事情是不好的。但是，为什么她明知这样的生活不好，却还继续这

样行呢？很明显，原因只有一个：她心里实在太空虚了。她想藉着这样的生活来满足自己心里

的虚空。很明显，这种方法是行不通的，她已经换了六个男朋友，却还是不能解决她内心的空

虚。 

这就是人类最大的问题：心灵的极度空虚。因着这份空虚的缘故，人会做出很多非常愚昧

的事情，连他们自己都知道他们所做的一切都是愚昧和虚空的。但是，他们没有别的出路，他

们没有办法摆脱心里的虚空。有人会用犯罪的刺激来满足自己。这就是为什么有人会犯偷窃，

吸毒，强奸等等的罪。当然不是所有的人都会用犯罪来满足自己的空虚。有些人会尝试用其他

方法，有些人会不断地购物，不停地购物，以此来满足自己。每一次逛商场的时候，他都要买，

虽然他已经有很多的衣服，鞋子，为什么还要再买呢？因为他的内心非常的空虚，当他非常空

虚的出去，他就选择用购物的方法来满足自己的空虚。所以，买完东西的那一刻，他会觉得非

常的充实，但是到了下个星期，他又开始无所适从，心里又开始觉得空虚，所以他又得再出去

再买更多的东西。当然，这种方法只适用在有钱人的身上。很多人就因此成了购物狂。我不是

说买东西是犯罪，但是，如果你是因为空虚的缘故而拼命购物，你所用的方法是不能够解决你

的问题的。你不是在做坏事，你所做的对国家经济是有益处的。但很可惜的是，你所做的事情

不能够真正解决你的问题。正如主耶稣在约翰福音 4章 13节所说的：凡喝这水的，还要再渴。

喝完这水之后，你还会继续渴的。不要浪费你的时间了。旧约的耶利米书形容这是一个破烂的

水池，虽然你拼命地把水灌进这个水池，但是因为另一边是破烂的，水从破烂的那一边流走，

永远都填不满。 

在这世上很多人都是这样的。很多人不断地在寻找东西来填满他的空虚。有些人拼命地购

物，有些人不断地进修，有些人不停地做买卖，有些人不断地谈恋爱，有些人不断地瞎忙，他

们不可以停下来，一停下来就会觉得空虚，茫茫然地不知道生存是为了什么。所以他们必须不

断地找东西消磨他们的时间。如果你的生命是不可以安静下来的，如果你不可以安静地生活，

那么很明显的，你就是在逃避你里头的空虚，不停地在寻找东西来填满你的空虚。在你的生命

里面，你有没有这份心灵里的饥渴呢？每个人心灵饥渴的表达是不同的。有些人赌钱，有些人

追求学问，有些人想结婚。他们以为：如果我可以谈恋爱，如果我有了男朋友，女朋友，我就

不会这么空虚，就会感到满足。所以，一个人用什么样的方式填补他的空虚，就在乎他的背景。

有钱人就会尝试用钱来满足自己，贫穷的人则用贫穷的方法来填满他的空虚。 

主耶稣在第 13节说得很清楚：凡喝这水的必定会再渴，你是不能够用这些东西来填满你的

空虚的，你自己的生命也能够应同主耶稣的话。那么，我们应该怎么办呢？主耶稣在第 14节已

经告诉我们答案。他说：喝了我所赐的水是永远不渴的，我所赐的水会在他里头成为泉源，直

涌到永生。如果我们喝了主耶稣赐给我们的水，就可以永远不渴。请留意这个非常大的应许，

我知道神是非常真实的，因为我自己亲身经历过。认识神的人是永远不渴的，反过来说，没有

人可以永远不渴，除非他认识神。约翰福音 17 章所说的认识神就是关于这一方面。以这一点作

为最基本的衡量，如果你真正认识神的话，你就知道永远不渴是怎样的一种经历。如果你是基

督徒，那么你的内心真的有那份完全的满足，永远不渴的体验吗？如果你的心灵饥渴，你会发

觉到，每一样的东西你都想得到。即使你已经拥有了一切，你还会觉得不足够，还会想得到更

多。你尝试过被圣灵充满没有呢？这绝对不是抽象的经历。被圣灵充满是真实到什么程度呢？

就好像你吃东西吃饱了一样。当你吃饱的时候，你会觉得抽象吗？吃饱以后，什么东西你都不

想再吃了。同样的，当圣灵充满你的时候，在心灵里面，你同样可以感受这种的饱足。你再也

不会像从前那样饥渴，因为你已经完全饱足了，因为你的生命是被圣灵所充满。 
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约翰福音 4章 14节还说，你的生命会变成一股活水泉源，一直向外涌流。你不但能够满足

自己，甚至还足够有余去供应给其他人（关于这部分今天我没有时间谈，将来有时间，主如果

愿意的话，我们会再回到这个部分）。主耶稣在这里说：当圣灵充满了我们，我们将会非常饱

足，将会有余去供应给其他的人。这是一个非常美丽的生命，是一个丰盛生命的图画。跟世人

的生命相比真的是截然不同。这个世界的人都是想要得到更多，但是每个人都是永远不满足的。

这就是圣灵充满的真实感，正如喝水和吃饭一样，是你能够亲身经历的。 

也就是说：如果你不是被圣灵充满的话，那么，你的心灵深处就会有一份的饥渴。如果你

的内心有一份饥渴，那么你有什么选择呢？你就会尝试在世界上找一些东西来填满它，这样你

就会被世界吸引了。任何一个不被圣灵充满的人，都会很容易成为试探的猎物。因为他的内心

深处有一个空洞，让试探有机可乘，世界的东西对他来说会起很大的吸引力。所以，我们能够

对付试探的唯一办法就是：你要常常被圣灵充满。当你被圣灵充满的时候，你的心灵就会有真

正的满足，就不需要到处寻求世界的东西来满足你的虚空。 

很多人就是因为想寻求物质的东西的满足才掉入试探的。正如当你的肚子非常饱足，我再

给你巧克力，你吃不吃呢？尽管以前你很喜欢吃巧克力，但是因为你实在太饱，所以你吃不下，

你会把巧克力放在一旁不吃的。你会发现，这些东西对你的吸引力突然间减低了。所以一只烧

鸡对你的吸引力多少，就在乎你肚子里的情况。当你饱的时候，你就不愿意吃了。但是当你肚

子饿的时候，不要说烧鸡，就是鸡皮你也想吃。你想不想吃就在乎你肚子的状况。为什么你会

这么容易掉进试探，为什么你会这么容易跌倒呢？因为你实在是太空虚了。大部分的基督徒都

生活在这种空虚的状态里，所以他们不断地被世界吸引，令他们迷失方向。 

我告诉那些要戒毒的人说：“即使你是戒了毒，这是没有作用的。如果你的心仍然是空虚

的，你迟早也会走回这条旧路。”你告诉我，如果你肚子饿，你能够忍耐多久呢？一个小时？

两个小时，三个小时？你会越来越难受。那些烧鹅便向你招手，你必定会掉进陷阱。所以我告

诉你：被圣灵充满是最基本的程度，如果你还没有达到这个程度的话，那么，就基督徒而言，

你是不及格。你可以对神有经历，可能神帮助过你这样，神帮助过你那样。但是最基本的，被

认可的一点，就是被圣灵充满。 

时间已经差不多了。最后一点我需要回答就是：到底我如何可以被圣灵充满呢？我现在知

道自己需要被圣灵充满，那么到底怎样我才可以被圣灵充满呢？14节说什么呢？怎样才可以饱

足，怎样才可以永远不渴呢？14节说：人若喝我所赐的水，就永远不渴。意思是你要去喝，去

吸收圣灵。这个活水是指圣灵，我们需要饮圣灵。医生也告诉我们：想要健康，每天要喝八杯

水。这点很多人都知道，但是却很少人有这样做。我们需要饮圣灵，每天饮，饮饱圣灵为止，

这样就行了。正如我们需要喝八杯水一样，但是我们却没有喝八杯，只喝了一两杯就停了下来。

圣灵当然不用钱买，圣灵是神的恩赐，是神白白赐给我们的。但问题是，我们必须要喝。怎样

喝呢？第 10告诉我们怎样可以得到圣灵的恩赐： 

耶稣回答说：“你若知道神的恩赐，和对你说‘给我水喝’的是谁，你必早求他，他也必
早给你活水。” 

这里的条件是什么呢？怎样才可以有活水呢？求他。只有一个条件，你去求神把圣灵赐给

你，丰丰满满的赐给你，直到你饱足了，直到你说：可以停止了，够了，已经满了。到那个时

候，你才停止下来。这不是很深的工夫，就好像叫你喝八杯水一样，问题是：到底你有没有行

出来呢？ 

你也需要时间来喝。现在有很多人，他们连吃东西都没有时间，往往去快餐店，15 分钟内

吃完。如果你没有时间，当然就没有足够的营养了。神是预备了一个丰富的大餐，一个筵席给

你，如果你要享受它，是需要时间的。如果有人请你吃喜酒，需要多长时间呢？如果你要舒舒
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服服，慢慢享受，最少需要一两个小时。问题是你愿不愿意付出时间的代价呢？在祈祷里追求

神，求神让圣灵充满你，白白地赐给你？问题是你肯不肯花时间去吸收呢？或许你说：我太忙

了，我都是吃快餐，或者连快餐你都不吃，只买两个面包，在公车上吃完就算数了，那么，你

当然不会饱足，那么，你就会越来越空虚，这就是问题的所在。 

没有多少基督徒愿意花时间追求圣灵的充满，在祷告中追求圣灵的充满，这条道路很简单，

而且我告诉你，这是一条必须的路。如果你不是在祷告中向神祈求，直到他用圣灵完全充满你

的话，你是一个不及格的基督徒，你所做的一切都不及格。最后，主耶稣会跟你说什么呢？他

会说：我不认识你。因为你跟他没有这样的一份关系，就是灵与灵接触的关系。除非圣灵充满

你。 

在起初的时候，你需要的时间会长一点。就好像手提电话一样，起初充电的时候，需要长

一点的时间。如果这个电池你想充分应用它，在起初的时候，因为新，需要长一点的时间充电，

而且不能够一次把它充满，你需要几次才能够把它充满。当你已经进入了状态，到了这个时候

就不同了。到了这个时候，你可以常充电常有电，你将会永远不渴。起初是比较困难的，但是

你要谨记，不可以放松，不可以放弃。主耶稣所说的祷告的比喻，每一个都是跟坚持有关系的。

问题就是你有没有坚持。你要一直坚持下去，好比喝水一样，你要坚持，直到你喝完八杯为止，

直到你喝饱为止。当你饱足的时候，你自己是知道的。 

所以祷告并不是说，这天早上你有没有祷告？这是没有用的，问题是祷告完以后，你饱不

饱足呢？如果你祷告完以后，还是那么空虚，那么你的祷告只不过是交差，只不过在完成你的

责任。你说一年 365天你都有祷告，这是没有作用的。问题的关键是：你的祷告能不能使你的

灵感觉满足呢？这你自己是知道的。当你满足的时候，你会别无他求。一切的东西对你已经没

有吸引力了。雅歌说：我主全然美丽，使我心满意足。你知道什么是心满意足吗？心满意足就

是饱足的意思。其他任何东西你都不想要，你有没有这样的经历呢？这样才是认识神，才是圣

经的永生。 

 

《完》 

 


